

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año XVIII.—Núm. 5.208

Palma de Mallorca.—Miércoles 23 de Marzo de 1938 2.º T.

Precio: 15 céntimos

Queremos terminar con la injusticia que supone, que siempre pague el de abajo y se glorifique el de arriba, que se castigue al desdichado que roba dos pesetas y quede impune el político que asalta los caudales públicos.

FERNÁNDEZ CUESTA.

UNA PATRIA

LA PATRIA: ESPAÑA

UN ESTADO

EL ESTADO: NACIONAL-SINDICALISTA

UN CAUDILLO

EL CAUDILLO: FRANCO

Ayer, al reanudar la ofensiva, fué derrumbado, en dos sectores de 10 Kms. cada uno, el frente enemigo de Huesca, penetrando 9 Kms. en territorio enemigo

Hicimos miles de prisioneros y nos apoderamos de buen número de pueblos y numeroso material; quedando rebasada la carretera general, hasta ahora ocupada por el enemigo

Los Estados Unidos se han negado a suspender el embargo sobre el envío de armas y material a la España roja.—Alvarez del Vayo ha dicho que sin la ayuda extranjera la resistencia del Gobierno republicano será imposible.—Chamberlain ha desmentido el último infundio lanzado por la Duquesa de Atholl

ALEMANIA HA COMUNICADO A LA S. DE N. QUE AUSTRIA DEJA DE PERTENECER A ELLA.—EL GOBIERNO DE MEJICO HA LLEVADO A CABO LA INCAUTACION DE LOS YACIMIENTOS PETROLIFEROS

NOTICIAS OFICIALES

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo correspondiente al día 22

Se ha reanudado la ofensiva en el frente de Aragón, siendo derrumbado un nuevo sector en el que el enemigo había acumulado fortísimas defensas desde el principio de la campaña.

Al norte de Huesca, 10 kilómetros de posiciones enemigas cayeron en nuestro poder, después de brillante combate.

Al sur de la ciudad, entre ésta y Almudevar, otros 10 kilómetros de posiciones fueron arrollados y tomados por nuestros soldados, penetrando más de 9 kilómetros en territorio enemigo y desbordando a éste al que se han cogido varios millares de prisioneros y numeroso material.

En la zona conquistada han sido ocupados los pueblos de Lierta y Arascuez, Sierra de Gratal, meseta Las Coronas, alturas de Cuatrocuartos, Mascariello, Lomas de San Juan, Valdecabritos, La Balduesca, Torrelliarta, Castillo de Ortús, Casa Manantial, Las Fuentes, Carrauela, La Sardeta y otras alturas importantes.

La carretera general, hasta ahora ocupada por el enemigo ha sido rebasada en nuestro avance.

En los demás frentes sin novedades dignas de mención.

Salamanca, 22 de marzo de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.

El General Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

CRONICA BREVE DE LA SITUACION MILITAR

La sensación de la inútil resistencia

La dan las medidas ineficaces del Gobierno rojo y el estado de derrotismo de su retaguardia

Después de la breve pausa de estos días de calma las fuerzas legionarias dieron que hacer al enemigo teniendo que dejar en nuestro poder más de seiscientos prisioneros y gran cantidad de material y conquistando importantes posiciones en las cercanías de Valdeayorbe. La gravedad de la situación militar de los marxistas, pues a pesar de la resistencia que han ofrecido es imposible e inútil toda resistencia aunque el gobierno de Barcelona acuerde a estas alturas continuar la guerra. Ello no prueba si no que había diferentes opiniones en el interior del gobierno y que estaba en discusión hacer una declaración de si se continuaba o si se daba por terminada la contienda.

Creemos que también se trataría en esta reunión de la evasión por parte de los dirigentes. Dicen que se trató del inmediato envío de gente al frente si es que se quería contener la avalancha del ejército de FRANCO que sobre ellos se cernía y etn incapaces de contener. No nos extraña estos rumores aunque al ejército de Indalecio y a este gobierno se le llame el de la victoria. Pasa ahora una cosa que se encuentran muy cariacontecidos, pues ven que la resistencia de nada les ha valido. Iba a decir Gracias a Dios pero

no podemos decirlo porque no creen en nada.

Un caso extraordinario ha pasado en el pueblo de Gondera al paso de los reclutas que se dirigían al frente se han producido manifestaciones de protesta siendo las más destacadas las de las mujeres que abuchaban a los jóvenes diciéndoles que no fueran al frente y que no luchasen y que a la primera ocasión que tomaran contacto con los nacionales se pasaran a nuestras filas.

También en Valencia ha habido manifestaciones de mujeres diciendo que no creen en las noticias de la guerra que vienen de fuente francesa y que están convencidas del estado caótico de Cataluña.

Y mientras tanto ¿qué pasa en Cataluña? ¿qué suerte les espera?; podemos decir que la situación es peor que la que se está cerniendo en Madrid. De continuar esta situación no sería de extrañar cualquier cosa que pasara. Ya no abundan tanto los puños en alto y ya se va abriendo la mano a medida que la situación es más comprometida y solo se ve algún puño apretado para demostrar su desencanto e indignación hacia los gobiernos de Prieto y Companys causantes de la ruina y desgracia que asolan en la actualidad Cataluña.

La guerra española desde el extranjero

Comentarios Italianos al humanitarismo de las potencias democráticas

Roma.—La prensa italiana de esta mañana se maravilla del humanitarismo que ahora dice demostrar Francia en el conflicto español por sus gestiones relativas a los bombardeos de determinadas ciudades. Los diarios italianos se preguntan

como solo se le ocurre ahora al Gobierno francés protestar cuando este mismo gobierno permaneció impasible sin que tuviera una nota de protesta ante los espantosos crímenes de miles y miles de personas que caían asesinadas en las cárceles rojas, en las mazmorras o aún en plena calle.

Por otra parte la prensa italiana

comenta satisfactoriamente la actitud del gobierno de Washington de no aceptar la solicitud del comité bolchevique de Valencia de que fuera levantado el embargo que pesaba sobre el material de guerra que debía ser enviado desde los Estados Unidos a la España roja, obedeciendo al hecho de que el Gobierno norteamericano considera que el envío de material de guerra a la España roja no haría más que prolongar su desesperada resistencia pero en nada influiría en el resultado final de la guerra; termina diciendo que esto es una verdadera demostración de humanitarismo.

«Le Jour» comenta la «no intervención» del Gobierno frente populista francés

Paris.—Paul Firi denuncia en «Le Jour» que el Gobierno del Frente Popular parece aún no desistir de una manera definitiva en la intervención de Francia en España; añade: «La nueva visita del Ossorio y Gallardo y de destacados miembros del partido comunista solicitando el envío de material de guerra a Barcelona, todo ello está poniendo en peligro la seguridad de Francia».

«Se sabe que los comisionados han pedido que los buques rojos que se dirigen a Barcelona sean convoyados por buques de guerra franceses y que se constituya un fondo gubernamental de 100.000.000 de francos».

Dice que hay que tener en cuenta que una intervención en España sería la guerra europea.

Al mismo tiempo hace resaltar la actitud mesurada de Churchill que ha aplazado su visita a Francia en espera del debate que se producirá en la Cámara de los Comunes con motivo de las declaraciones de Mr. Chamberlain; pero critica a Lloyd Georges por sus conversaciones que sostiene con Blum y con Paul Boncour.

El periódico termina diciendo que espera que el Gobierno francés aclare decididamente su posición, desconocida oficialmente.

La prensa de derechas dice que los soldados tienen derecho a exigir que se les diga donde se les lleva.

Los Estados Unidos se niegan a autorizar el envío de armas y material a la España roja

Washington.—El Gobierno norteamericano ha rechazado la petición del embajador de la España marxista en esta capital, relativa a la suspensión del embargo sobre envío de armas y material con destino a la zona roja; con esta negativa el desesperado recurso que el embajador rojo intentaba obtener del gabinete yanqui ha quedado frustrado, ya que el gobierno yanqui quiere permanecer fiel a la no intervención.

La obra de Paul Boncour en el Qui d'Orsay juzgada por la prensa

Paris.—Contra la campaña de socialistas y comunistas en favor de una declarada intervención de Francia en la cuestión española, siguen los periódicos de derechas franceses atacando con dureza al Ministro de Relaciones Exteriores de Francia, Paul Boncour, por la política extremadamente izquierdista que viene desarrollando con perjuicio de los intereses generales del pueblo francés.

Dice que Paul Boncour ha informado secretamente al gobierno británico sobre una ayuda del extran-

jero a la España nacional, pero los citados periódicos dicen que Paul Boncour se ha llamado que Francia ha abastecido de hombres, armas, aviones y municiones al ejército rojo-ruso.

«L'Époque» culpa a Boncour de la situación catastrófica en que se encuentra Francia en el interior y en el exterior y señala el peligro que representa la permanencia de Paul Boncour en el ministerio de Negocios Extranjeros de Francia, más temible aún que su antecesor Delbós.

Paul Boncour es partidario de la intensificación de la ayuda militar a la España roja, y también se refiere este periódico a las provocaciones de los diarios comunistas y socialistas, provocaciones que podrían degenerar en un conflicto con consecuencias desastrosas para Francia, desunida interiormente y con la situación decadente en que se hallan sus fuerzas armadas.

En Bayona reconocen el avance nacional y la buena organización de las poblaciones conquistadas

Bayona.—Las fuerzas nacionales del frente de Aragón después de su victorioso avance que le colocó en las mismas puertas de Cataluña ha consolidado sus posiciones. Los generales han efectuado maravillosas operaciones de limpieza y rectificación de sus líneas a vanguardia no dejando al enemigo ningún momento de descanso.

Al Este de Caspe avanzaron sus columnas desalojando al enemigo de varias fortificaciones que habían logrado construir. Estas operaciones se efectuaron a la bayoneta llevándolas a cabo felizmente en tanto que las divisiones avanzaban hacia el S. E. ocupaban importantes posiciones y las dejaban convenientemente fortificadas. Las fuerzas de FRANCO no han dejado ni un momento de avanzar.

En los pueblos de la retaguardia ha llegado el socorro de Auxilio Social.

En Caspe y Alcañiz se sirven diariamente dos comidas a todos los necesitados y de lo que se ocupa notablemente la organización de Auxilio Social.

Numerosos camiones se ven por las carreteras que son portadores de vestidos y trajes para la población. Además se han habilitado edificios para dar alojamiento a todos aquellos que han quedado sin albergue.

En la retaguardia se trabaja intensamente. Las minas de Asturias y Vizcaya están en su apogeo, lo propio ha ocurrido con las minas de Utrilla que después de haber trabajado ahora por cuenta de los rojos abasteciendo de carbón a toda la zona mediterránea han comenzado con mayor actividad a trabajar por los nacionales.

Alvarez del Vayo pide ayuda a Inglaterra, pues solo así podrá resistir el gobierno rojo

Londres.—El Manchester Guardian en su número de esta mañana publica un llamamiento de Alvarez del Vayo en nombre del comité bolchevique de Barcelona; se dirige a la democracia británica para que acuda con toda urgencia en auxilio de la España roja con motivo de los recientes triunfos obtenidos por las armas nacionales; termina diciendo Alvarez del Vayo que sin la ayuda exterior, la resistencia del gobierno republicano contra las tropas del

GENERAL FRANCO se haría prácticamente imposible.

La evacuación de los ingleses que viven en Barcelona

Londres.—Las autoridades británicas han adoptado medidas para la evacuación de los ciudadanos ingleses que viven en Barcelona; el cónsul británico en Barcelona ha anunciado que el miércoles saldrá el primer buque para evacuar los súbditos británicos; si no lo hacen ahora

después puede ser imposible su salida.

Chamberlain desmiente el desembarco de 80.000 alemanes en El Ferrol

Londres.—La duquesa d'Atholl, siempre tan encariñada con los rojos, afirmó que el día 14 de Marzo habían desembarcado en El Ferrol 30.000 soldados alemanes. El señor Chamberlain le ha contestado que estas noticias son completamente falsas.

La vida en la España Nacional

La jornada ministerial

Burgos.—El vice-presidente del gobierno general Jordana recibió en su despacho al delegado apostólico Monseñor Antoniutti celebrando con él una extensa conferencia.

Por el subsecretario de Asuntos exteriores señor Montero fué recibido la visita del representante de Inglaterra en la España nacional.

A última hora de la tarde se reunieron el vicepresidente del gobierno, el ministro de Hacienda, que forman la ponencia ministerial que quedó encargada en el Consejo del sábado para tratar de la revisión del gravamen que rige actualmente en las distintas provincias. Después se reunieron los Sres. Jordana y Amado como ponentes de otra ponencia encargados de estudiar el régimen definitivo sobre incautación preparando su labor y redactar el oportuno informe.

El plan de obras públicas.—La labor actual en carreteras y ferrocarriles

Santander.—El ministro de Obras Públicas ha manifestado que se ocupaba detenidamente del estado del plan de obras que se habrán de acometer una vez que se hayan resuelto algunos problemas pendientes; además hay que tener en cuenta que todos los problemas de Obras Públicas se hallan subordinados actualmente a las necesidades de la guerra, realizando solo aquellas que son estrictamente indispensables para los servicios públicos queden debidamente atendidos. «Estoy altamente satisfecho de la cooperación que todo el personal me ha venido prestando, realizando verdaderos prodigios no obstante el reducido presupuesto asignado a la jefatura de estos servicios; no obstante la intensidad del tráfico ferroviario y por carretera están perfectamente atendidos, apesar de que el tráfico ferroviario se hace con el material que había en la España nacional y con el que se ha obtenido un rendimiento de tipo superior al que en épocas normales se daba en España; ello supone un verdadero alarde de organización, al que ha contribuido el personal, con su cooperación».

«Otro tanto ocurre con las carreteras sometidas a un tránsito intenso, impuesto por las exigencias de la campaña; se atiende además a la construcción de puentes y a la reparación de aquellas vías destruidas por acción de la guerra. El Sr. De la Peña ha expresado la necesidad de atender a la reposición del material ferroviario, no solo desgastado por la gran intensidad del tráfico actual sino que además es preciso aumentarlo, pero se choca con un inconveniente de que los talleres que fabricaban material ferroviario están destinados a atenciones de índole militar, aunque creo se podrán compa-

ñar de momento las dos y en breve podrá comenzar la construcción de material ferroviario».

«Es deseo expreso del Gobierno que éste sea enteramente español y que todo se realice en España».

«Uno de estos días el Boletín Oficial del Estado publicará un decreto autorizando la construcción de 3.000 vagones; en las condiciones normales; a éste seguirán otros pedidos más importantes, a medida que los talleres ferroviarios estén en condiciones para dedicarse a estos trabajos».

La instalación de Ministerios en Santander

Santander.—Ayer mañana llegaron de Burgos después de haber asistido al Consejo el ministro de Obras Públicas y el de Organización sindical señores Peña y González Bueno respectivamente. El sábado funcionará el ministerio de Obras Públicas con todo el personal en el edificio de la delegación de Hacienda, dicho despacho ha quedado instalado en donde funcionaba interinamente. Durante la mañana el señor Peña recibió algunas visitas de representantes de entidades que acudieron a cumplimentarle. En el ministerio de Organización y Acción sindical no se tuvo información para la prensa.

Entrevista diplomática.—Bélgica envía una delegación económica a la España Nacional

Burgos.—El representante diplomático del gobierno de Su Majestad Británica Sir Robert Hodgson tuvo el lunes una larga conversación con el secretario de Estado en el ministerio de negocios extranjeros, señor Espinosa de los Monteros.

El texto de la entrevista no se ha hecho público. El representante inglés según se ha anunciado ha trasladado su residencia oficial en dicha capital.

El martes tiene que llegar una delegación económica belga con el fin de tener unas conversaciones con el gobierno nacionalista a fin de fomentar las relaciones económicas entre Bélgica y la España nacionalista.

Después de dichas conversaciones la delegación hará una excursión por todo el territorio nacionalista.

NI hay negociaciones con los rojos, ni los nacionales tienen interés en ello

Burgos.—En dicha capital se ha desmentido la noticia procedente del extranjero según la cual habían llegado a dicha capital cinco rojos pertenecientes a la delegación que tiene que negociar con las autoridades nacionalistas la paz de la guerra civil.

El martes en los centros oficiales se ha desmentido dicha especie tea-

